



Universidad de Concepción
Dirección de Postgrado
Facultad de Medicina
Programa de Magíster en Salud Reproductiva

CARACTERIZACIÓN DE LA VIOLENCIA CONTRA LA MUJER EN PAREJAS DE ESTUDIANTES UNIVERSITARIAS

Tesis para optar al grado de Magíster en Salud Reproductiva

LIBERTAD PUREZA CARES MUÑOZ
CONCEPCIÓN, CHILE

2014

Profesora Guía: Mercedes Carrasco Portiño. Dpto. de Obstetricia y
Puericultura. Facultad de Medicina. Universidad de Concepción.
Profesor Co-guía: Jordi Torrubiano Domínguez. Grupo de Investigación de
Salud Pública. Universidad de Alicante. España.

RESUMEN

Introducción: La violencia contra la mujer por parte del compañero íntimo es uno grave problema de salud pública. Aunque en la actualidad existen una serie de herramientas validadas para el diagnóstico de este problema, tales instrumentos no están disponibles en Chile.

Objetivo: Validar la escala del Índice de Violencia del Compañero Íntimo y determinar la prevalencia de violencia contras las mujeres en estudiantes de la Universidad de Concepción.

Metodología: Estudio observacional de corte transversal ejecutado entre 2012-2013 en la Universidad de Concepción, con 413 mujeres estudiantes de pregrado. Se evaluaron antecedentes personales, de violencia y de salud física. Se utilizó la escala del Índice de Violencia del Compañero Íntimo (Index of Spouse Abuse en inglés).

Resultados: Para la validación de la escala del Índice de Violencia del Compañero Íntimo en población universitaria chilena, se utilizó el test de Kaiser-Meyer-Olkin (>0.40) y el test de esfericidad de Barlett ($p<0.05$). El análisis factorial se realizó con rotación varimax de componentes principales, esto indicó que la escala evalúa la violencia no física (psicológica) y física. Con matriz de componentes rotados se determinó que 25 ítems correspondían a violencia psicológica y 5 a violencia física. Alpha de Cronbach >0.70 (violencia psicológica 0.933; violencia física 0.765). Finalmente, se determinó que el 9.4% había sido víctima de violencia psicológica y un 1.9%, de violencia física.

Conclusiones: La escala para medir el Índice de Violencia del Compañero Íntimo es una herramienta fiable y válida para la detección de violencia psicológica y física en estudiantes universitarias en Chile. La prevalencia de violencia en universitarias es menor a la de población adulta de nuestro país.